

Curriculum Vitae

MARGAUX DUBAR

Attachée temporaire d'enseignement et de recherche, Université Jean Moulin Lyon 3, IRPhiL, Chaire « Valeurs du soin »

IRPhiL, Centre de la recherche Eugène Chevreul, Salle 403,
18 rue Chevreul, 69007 Lyon

margaux.dubar@univ-lyon3.fr

margaux.dubar@ens-lyon.fr

<https://xn--universit-lyon3-jnb.academia.edu/MargauxDubar>



THÈSE EN PRÉPARATION

- Titre** « *Homo addictus*. Dépendance et chute : Pascal et Malebranche sur le terrain »
- Co-direction** Jean-Philippe Pierron : Professeur des Universités en philosophie morale et éthique appliquée, Université de Bourgogne Franche-Comté, LIR3S, Chaire « Valeurs du soin ».
- Delphine Antoine-Mahut : Professeure des Universités en histoire de la philosophie moderne, École Normale Supérieure de Lyon, IHRIM.
- Thèmes :** Philosophie moderne, Pascal, Malebranche, anthropologie philosophique, histoire de la philosophie, actualité des classiques, addiction, dépendance, philosophie de terrain, philosophie contemporaine, sciences humaines et sociales, corps, santé, philosophie du soin, éthique biomédicale.

FONCTIONS ET RESPONSABILITÉS

- 2021-2022** Attachée temporaire d'enseignement et de recherche à la faculté de philosophie de l'Université Jean Moulin Lyon 3.
- 2018-2021** Doctorante contractuelle chargée d'enseignement à la faculté de philosophie de l'Université Jean Moulin Lyon 3, financée par un Contrat Doctoral Spécifique Normalien de 3 ans.
- 2020-2021** Co-fondatrice du Projet Junior *PhilosoField* : programme de recherche sur 2 ans permettant à notre équipe doctorale d'explorer les conditions de la pratique du terrain au sein de la discipline philosophique, à travers un séminaire méthodologique trimestriel et 3 grandes manifestations thématiques, dédiées à la

santé, à l'écologie et aux pratiques culturelles. Soutien de l'ED 487, de l'IRPhiL, et de la Chaire « Valeurs du soin ». <https://philosofield.hypotheses.org/>

2012-2015

Membre du laboratoire junior interdisciplinaire de l'ENS de Lyon « Sentiment et modernité. La naissance du sentiment à l'âge classique », directrice : Laetitia Simonetta.

ENSEIGNEMENTS

2021-2022

Attachée temporaire d'enseignement et de recherche à la faculté de philosophie de l'Université Jean Moulin Lyon 3 (192 heures / an).

- ° « Le corps », Cours Magistral (24 heures) et Travaux Dirigés de philosophie générale (20 heures), niveau Licence 1. Cours équivalent au sein du double cursus droit-philosophie (respectivement 18 et 15 heures).
- ° « L'anthropologie philosophique des *Pensées* de Pascal », Cours Magistral de philosophie morale et politique, niveau Licence 3 (18 heures).
- ° « Philosophie morale et éthique appliquée », Cours Magistral, niveau Master 1 (24 heures).
- ° Au sein du Master 2 « Culture et santé » :
 - Module d'introduction : « Philosophie morale et éthique » (4 heures),
 - Module de méthodologie : « Éthique de la recherche » (2 heures),
 - Module « Éthique et bioéthique » : « Pour changer de la bioéthique : appréhender les vécus de dépendance avec les moralistes » (2 heures).

2018-2021

Chargée d'enseignement en Licence à la faculté de philosophie de l'Université Jean Moulin Lyon 3 dans le cadre du contrat doctoral (64 heures / an) :

- ° « L'anthropologie philosophique des *Pensées* de Pascal », Cours Magistral de philosophie morale et politique, niveau Licence 3, 18 heures.
- ° « Le contrôle du corps », Travaux Dirigés de philosophie générale, niveau Licence 1, 20 heures.
- ° « La justice dans le *Léviathan* de Hobbes », Travaux Dirigés de philosophie morale et politique, niveau Licence 1 (dont un groupe en double cursus droit-philosophie), 15 heures.
- ° Méthodologie de la dissertation et de l'explication de texte, Travaux Dirigés, niveau Licence 1 (double cursus droit-philosophie), 15 heures.

Participation à la préparation à l'agrégation externe sous la responsabilité de Jean-François Pradeau : organisation des devoirs et corrections de copies de hors-programme.

FORMATION

Septembre 2018

Inscription en doctorat d'histoire de la philosophie à l'Université Jean Moulin Lyon 3, ED 487, IRPhiL, Chaire « Valeurs du soin », sous la direction de Jean-

Philippe Pierron et de Delphine Antoine-Mahut. Financement par un Contrat Doctoral Spécifique Normalien de 3 ans.

- Juillet 2017** Reçue à l'agrégation externe de philosophie, rang : 28^{ème}.
- Juillet 2015** Reçue au CAPES externe de philosophie, rang : 3^{ème}.
- 2013-2014** Master 2 à l'ENS de Lyon : validation du master d'histoire de la philosophie, mention très bien.
Mémoire de recherche « Pascal est-il encore parmi nous ? », dirigé par Delphine Antoine-Mahut, 18/20.
Formation complémentaire : participation au séminaire d'initiation à l'anthropologie « Le Terrain des philosophes », organisé par Samuel Lézé et Julie Henry.
- 2012-2013** Master 1 de philosophie à l'ENS de Lyon.
Mémoire de recherche « Le Perspectivisme dans les *Pensées* de Pascal », dirigé par Delphine Antoine-Mahut, 17/20.
- 2011-2012** Classe préparatoire littéraire moderne (khâgne) au Centre Madeleine Daniélou. Équivalence en Licence 3 de philosophie et d'histoire à la Sorbonne, Paris IV.
Admission à l'ENS de Lyon, rang : 17^{ème}.
Admission à HEC Paris.
- 2010-2011** Classe préparatoire littéraire moderne (khâgne) au Centre Madeleine Daniélou. Sous-admissibilité au concours de l'ENS de Lyon.
- 2009-2010** Classe préparatoire littéraire moderne (hypokhâgne) au Centre Madeleine Daniélou.
Séminaire d'un semestre à Columbia University, *Penn Program in Paris*, sur le thème : « France-Amérique, regards croisés » ; mémoire préparé en binôme avec un étudiant américain : « Le Surréalisme, ses mutations, sa postérité. De Paris à New York », 19/20.
- Juin 2009** Baccalauréat littéraire, mention très bien.

RECHERCHE

PUBLICATIONS :

- Février 2021** « Quel consentement attend-on de la personne addictée ? Parcours de soin et recherche de terrain, d'après les philosophes de la chute », actes du colloque *Comprendre, accepter, consentir. Le consentement dans les espaces du soin, de l'intimité et de l'affectivité*, Jean-Philippe Pierron et Georges Charbonneau (dir.), à paraître aux Éditions Universitaires de Dijon.
- Janvier 2021** « Une philosophie de terrain ? Réflexion critique à partir de deux journées d'étude » avec Marine Bedon, Maud Benetreau et Marion Bérard, à paraître dans le n°24 de la revue *Astérior*, « Philosophie, histoire des idées, pensée politique ».

- Août 2020** Recension de Christiane Vollaire, *Pour une philosophie de terrain* (Creaphis, 2017), avec Marine Bedon, Maud Benetreau et Marion Bérard, parue dans les *Cahiers critiques de la philosophie*, n°22, Bruno Cany (dir.), Hermann.
- Avril 2020** « S'abêtir pour servir... la cause des bêtes ? Une actualisation de Pascal », actes du colloque *Une éthique animale à l'âge classique ? Réflexions sur les relations de l'homme et de l'animal au XVII^e siècle*, Marine Bedon et Jacques-Louis Lantoine (dir.), à paraître chez ENS éditions.
- Février 2020** « Comment trouver la bonne formule d'une approche corporelle du soin ? Dialogue entre une philosophe et une psychomotricienne », co-écrit avec Marème Diop, *Médecine, langage et narration. Le soin dans le langage de celles et ceux qui le vivent*, Jean-Philippe Pierron et Gisèle Chvetzoff (dir.), à paraître aux Éditions Universitaires de Dijon.
- Mars 2018** « Le divertissement pascalien en guise de psychotrope, ou comment se mettre la tête à l'envers », revue en ligne *Implications philosophiques*, atelier « Penser les addictions », coordinatrice : Mélanie Trouessin.
<http://www.implicationsphilosophiques.org/category/ateliers/addictions/>
- Février 2018** « Réfléchir. Pascal en service d'addictologie », *Les Classiques à l'épreuve, Actualité de l'histoire de la philosophie*, Delphine Antoine-Mahut et Samuel Lézé (dir.), Paris, Édition des archives contemporaines, 2018, p. 205-224.

COMMUNICATIONS DANS DES COLLOQUES :

19-20 novembre 2020 / reporté les 25-26 novembre 2021 : « Quel consentement attend-on de la personne addictée ? Parcours de soin et recherche de terrain, d'après les philosophes de la chute » Intervention programmée au colloque *Comprendre, accepter, consentir. Le consentement dans les espaces du soin, de l'intimité et de l'affectivité* organisé par Jean-Philippe Pierron et Georges Charbonneau à l'Université de Bourgogne Franche-Comté.

15-16 juin 2021 : Participation au colloque « Philosophie et terrain : nouveaux aspects de la recherche en philosophie » organisé par Christophe AL-Saleh, Marion Bérard et Layla Raïd à l'Université de Picardie Jules Verne. Atelier de 2 heures animé par l'équipe de *PhilosoField*.

18-19 avril 2019 : « Se mettre à genoux, non pas pour prier Dieu, mais pour soutenir la cause animale ? Une proposition de réactualisation pour l'abêtissement pascalien » Intervention au colloque *Une éthique animale à l'âge classique ? Réflexions sur les relations de l'homme et de l'animal au XVII^e siècle* organisé par Marine Bedon et Jacques-Louis Lantoine à l'ENS de Lyon.

PARTICIPATION À DES SÉMINAIRES, DES JOURNÉES D'ÉTUDE ET DES TABLES RONDES :

24 février 2021 : « Quel consentement attend-on de la personne addictée ? Parcours de soin et recherche de terrain, d'après les philosophes de la chute ». Intervention pour la 5^{ème} séance du séminaire *PhilosoField, Du terrain en philosophie*, « Le consentement dans le soin : si on osait tâter le terrain ? ».

12 octobre 2020 : Présentation de thèse au séminaire doctoral *Savoir et terrains dans le champ de la santé : enjeux éthiques et épistémologiques* organisé par Marie Gaille et Marta Spranzi à l'Université de Bourgogne Franche-Comté.

15 mai 2020 : « Petite Philosophie Pascalienne de l'IPAA. » Participation à la table ronde virtuelle du DIU Santé *Pratiques addictives* de l'Université Claude Bernard Lyon 1, organisée par Serge Luc et Benjamin Rolland sur les Pratiques Infirmières Avancées en Addictologie.

12 mars 2020 : Présentation de thèse au séminaire de recherche *Le soin au regard des philosophies et de l'anthropologie* organisé par Martin Dumont à l'ENS Paris.

18 octobre 2018 : « Une interprétation malebranchiste en faveur de l'implication du corps dans la prise en charge des Troubles Compulsifs Alimentaires » Intervention avec le Dr. Peyron (psychiatre addictologue au Centre Addipsy) prononcée dans le cadre de la 2^{ème} journée CREATyon, sur le thème *Féminité, maternité et sexualité dans les TCA*, organisée par Sylvain Iceta à l'Hôpital Wertheimer de Lyon.

5 octobre 2018 : Intervention au laboratoire junior interdisciplinaire de l'ENS de Lyon « Écologie : natures et expériences », directrice : Marine Bedon. Séance collective du groupe de recherche « Philosophie de terrain » sur le thème « Une expérience de philosophie de terrain : les jardins partagés ».

14 mai 2018 : « Privilège adamique et capacité d'abstention : l'addiction repensée d'après Malebranche » Intervention prononcée dans le cadre de la journée d'étude *Malebranche dans tous ses états*, co-organisée avec Delphine Antoine-Mahut, à l'ENS de Lyon.

4 mai 2018 : Présentation de projet de thèse à la journée d'étude doctorale interdisciplinaire *Travail du soin, soin du travail*, organisée par la Chaire « Valeurs du soin » de l'Université Jean Moulin Lyon III.

16 avril 2015 : « Les *Pensées* de Pascal peuvent-elles nous aider à comprendre le phénomène addictif ? Expérience d'une étudiante en philosophie à l'ELSA de la Croix Rousse » Intervention prononcée dans le cadre de la réunion hebdomadaire du GRAL (Groupe de Recours en Addictologie Lyonnais).

8 avril 2013 : « La fonction cognitive du sentiment dans la théorie de la connaissance chez Pascal. » Intervention prononcée dans le cadre de la 2^{ème} séance du laboratoire junior interdisciplinaire de l'ENS de Lyon « Sentiment et modernité. La naissance du sentiment à l'âge classique ».

ANIMATION DE LA RECHERCHE :

9 novembre 2021 : Organisation du colloque « Philosopher sur le terrain des soignants » par le Projet Junior *PhilosoField* en partenariat avec le Centre Hospitalier Saint Joseph Saint Luc.

30 juin 2021 : Organisation de la 6^{ème} séance du séminaire *PhilosoField, Du terrain en philosophie*, « Histoire de la philosophie et philosophie de terrain : recherche d'un terrain de rencontre » à l'UPEC, en partenariat avec le LIS.

23-24 avril 2021 : Organisation du colloque « Éducation supérieure et transition écologique : terrains de métamorphoses » par le Projet Junior *PhilosoField* en partenariat avec le Campus de la Transition.

24 février 2021 : Organisation de la 5^{ème} séance du séminaire *PhilosoField, Du terrain en philosophie*, « Le consentement dans le soin : si on osait tâter le terrain ? ».

18 décembre 2020 : Organisation de la 4^{ème} séance du séminaire *PhilosoField, Du terrain en philosophie*, « Enquêtes en terrains religieux ».

23 octobre 2020 : Organisation de la 3^{ème} séance du séminaire *PhilosoField, Du terrain en philosophie*, « Pratique et recherche : en quête d'un terrain d'entente ».

2 octobre 2020 : Organisation de la 2^{ème} séance du séminaire *PhilosoField, Du terrain en philosophie*, « De l'autre côté du terrain : l'Accompagnement philosophique en milieu professionnel ».

28 février 2020 : Organisation du lancement du séminaire *PhilosoField, Du terrain en philosophie*, 1^{ère} séance « Enjeux et méthodes du terrain en philosophie ».

29 janvier et 11 avril 2019 : Organisation de deux journées d'étude *Une philosophie de terrain ?*, « I. Philosophie et santé » en janvier à l'ENS de Lyon et « II. Philosophie et écologie » en avril à l'Université Jean Moulin Lyon 3, avec Jean-Philippe Pierron, Marine Bedon, Maud Benetreau, et Marion Berard. Formation doctorale proposée par l'ED 487, avec le soutien du Labex Comod, de l'IRPhiL, et de l'IHRIM.

Février 2019 - juillet 2020 : Enquête de terrain à l'association Alcool Assistance de Lyon : étude qualitative, avec participation en observatrice aux groupes de parole, entretiens individuels avec les volontaires, et visites dans les centres de soin.

Décembre 2018 - juin 2020 : Enquête de terrain au centre Addipsy de Lyon, auprès du Dr. Peyron : étude qualitative d'un an, avec participation en observatrice aux groupes thérapeutiques ciblés addictologie, entretiens individuels avec les patients, animation d'un focus groupe avec les soignants du centre.

14 mai 2018 : Co-organisation de la journée d'étude *Malebranche dans tous ses états* avec Delphine Antoine-Mahut, à l'ENS de Lyon, avec le soutien de l'IHRIM.

Mars - juin 2018 : Enquête de terrain collective (groupe de recherche junior « Philosophie de terrain ») et participation aux activités (jardinage, bricolage, cuisine participative, etc.) de l'association *La Légumerie*, au jardin partagé de Gerland à Lyon.